

EL BUEN PRECIO AV. CENTRAL, FRENTE AL MERCADO TELEFONO 2311 HUMBERTO JIMENEZ Y HNO.

Ofrece al público en general un gran surtido de artículos, tales como: carrieles, cintas, calcetines para niños y hombres, medias para señoras, de seda y de hilo, encajes, peinetas, juguetes y muchos artículos menudos. Especialidad en juguetes para portal y menudencias para premios y tómbolas

El Directorio Militar Salvadoreño, nombró Presidente Provisional de la República

JAPON ENVA NUEVAS INSTRUCCIONES A SUS DELEGADOS EN PARIS

TOKIO, 4.—El gobierno ha enviado nuevas instrucciones al delegado japonés en París...

al Gral. Max Martínez INFORMASE QUE EL EX-PDTE. ARAUJO HA SALIDO DEL PAIS

LONDRES, 4.—El príncipe de Gales pasó buena noche, progresando satisfactoriamente su mejoría. Ha restablecido la Reina de Inglaterra...

EL DUELO SANCHEZ CERRO-MARTINEZ NO SE REALIZO POR CONSIDERAR LOS PADRINOS Q' HA TRANSCURRIDO MUCHO TIEMPO DESDE LA FECHA DE LA OFENSA

Lima 4.—El duelo proyectado entre el Presidente electo Sánchez Cerro y el General Pedro Pablo Martínez no se efectuó...



Dos actores del escenario salvadoreño

El presidente Arluro Araujo y el vicepresidente general Max H. Martínez, en reciente fotografía tomada en San Salvador...

EL ESTADO DEL PRINCIPE DE GALES

LONDRES, 4.—El príncipe de Gales pasó buena noche, progresando satisfactoriamente su mejoría. Ha restablecido la Reina de Inglaterra...

LA TRANQUILIDAD REINA EN TODO EL PAIS

El General Maximiliano H. Martínez, vicepresidente constitucional de la república, ha sido nombrado Presidente Provisional por el Directorio Militar...

HA SIDO LIGERAMENTE MODIFICADA LA CENSURA

MEXICO, 4.—El departamento del interior anuncia que han sido solucionadas las dificultades con los maestros de San Luis Potosí...

TRATASE DE ANULAR EL MATRIMONIO DEL PRINCIPE NICOLAS

BUCAREST, 4.—La corte superior está considerando la nulación del matrimonio morganático del príncipe Nicolás, hermano del Rey Carol...

MERCADO DE CAFE EN LONDRES

Hoy a las dos de la tarde aun no había llegado a relaciones, el cable de la revista de café en Londres...

Argentina y Colombia nombran misiones especiales para la trasmisión del poder presidencial en Perú

Inglaterra, declara el ministro Chamberlain no teme las fluctuaciones de la libra...

ARGENTINA Y COLOMBIA NOMBRAN MISIONES ESPECIALES PARA LA TRANSMISION DEL MANDO EN PERU

Tokio, 4.—El gobierno ha ordenado Shigemitsu regresar a Nankin, habiendo fracasado sus negociaciones con Wellington Koo...

PRESTARLE ALGUNAS SUMAS AL GOBIERNO

EN CAMBIO LA LEY DE EMERGENCIA SERA REFORMADA EN CUANTO A LA EMISION DE LOS CUPONES Y LOS EMPLEADOS PUBLICOS PODRAN SER PAGADOS EN LA SEMANA ENTRANTE...

EL EX-REY ALFONSO INSISTE EN SUS PROPOSITOS DE VISITAR AMERICA

LIMA, Los padrinos de Sánchez Cerro y el general Martínez no habían llegado a un acuerdo...

EL ESTADO DE LEGUIA

Lima, 4.—El boletín médico expedido hoy dice que Leguía sigue todavía bastante debilitado.

GANDHI SE DESPIDE DE MAC DONALD

Londres, 4.—Mahatma Gandhi, visitó hoy a Mac Donald en su oficina de 10 Downing Street...

Los partidarios de Sánchez Cerro tratan de impedir su duelo

LIMA, Los padrinos de Sánchez Cerro y el general Martínez no habían llegado a un acuerdo...

Victimas de una explosión

BERCKLEY, California, 4.—Tres personas murieron y cincuenta resultaron heridas, nueve de ellas de gravedad...

EL ESTADO DEL PRINCIPE DE GALES

LONDRES, 4.—El príncipe de Gales pasó buena noche, progresando satisfactoriamente su mejoría.

LA COMISION DE HACIENDA DEL CONGRESO DARA HOY SU INFORME FAVORABLE AL PROYECTO DE ARREGLO CON EL BANCO INTERNACIONAL PARA LA REPOSICION DE LOS BILLETES INCINERADOS Y PARA PRESTARLE ALGUNAS SUMAS AL GOBIERNO

Por fin estamos viendo realizado el proyecto del gobierno y de los señores diputados para lograr el pago de los empleados públicos en los meses de noviembre y diciembre.

EN CAMBIO LA LEY DE EMERGENCIA SERA REFORMADA EN CUANTO A LA EMISION DE LOS CUPONES Y LOS EMPLEADOS PUBLICOS PODRAN SER PAGADOS EN LA SEMANA ENTRANTE...

EN CAMBIO LA LEY DE EMERGENCIA SERA REFORMADA EN CUANTO A LA EMISION DE LOS CUPONES Y LOS EMPLEADOS PUBLICOS PODRAN SER PAGADOS EN LA SEMANA ENTRANTE...

EL EX-REY ALFONSO INSISTE EN SUS PROPOSITOS DE VISITAR AMERICA

NUEVA YORK, 4.—El ex rey de España insiste en su propósito de visitar la América, pero teme que su visita sea interpretada como un fin político...

LA COMISION DE HACIENDA DEL CONGRESO DARA HOY SU INFORME FAVORABLE AL PROYECTO DE ARREGLO CON EL BANCO INTERNACIONAL PARA LA REPOSICION DE LOS BILLETES INCINERADOS Y PARA PRESTARLE ALGUNAS SUMAS AL GOBIERNO

Por fin estamos viendo realizado el proyecto del gobierno y de los señores diputados para lograr el pago de los empleados públicos en los meses de noviembre y diciembre.

EN CAMBIO LA LEY DE EMERGENCIA SERA REFORMADA EN CUANTO A LA EMISION DE LOS CUPONES Y LOS EMPLEADOS PUBLICOS PODRAN SER PAGADOS EN LA SEMANA ENTRANTE...

EN CAMBIO LA LEY DE EMERGENCIA SERA REFORMADA EN CUANTO A LA EMISION DE LOS CUPONES Y LOS EMPLEADOS PUBLICOS PODRAN SER PAGADOS EN LA SEMANA ENTRANTE...

EL EX-REY ALFONSO INSISTE EN SUS PROPOSITOS DE VISITAR AMERICA

NUEVA YORK, 4.—El ex rey de España insiste en su propósito de visitar la América, pero teme que su visita sea interpretada como un fin político...

ARGENTINA Y COLOMBIA NOMBRAN MISIONES ESPECIALES PARA LA TRANSMISION DEL MANDO EN PERU

Tokio, 4.—El gobierno ha ordenado Shigemitsu regresar a Nankin, habiendo fracasado sus negociaciones con Wellington Koo...

PRESTARLE ALGUNAS SUMAS AL GOBIERNO

EN CAMBIO LA LEY DE EMERGENCIA SERA REFORMADA EN CUANTO A LA EMISION DE LOS CUPONES Y LOS EMPLEADOS PUBLICOS PODRAN SER PAGADOS EN LA SEMANA ENTRANTE...

EL EX-REY ALFONSO INSISTE EN SUS PROPOSITOS DE VISITAR AMERICA

NUEVA YORK, 4.—El ex rey de España insiste en su propósito de visitar la América, pero teme que su visita sea interpretada como un fin político...

Continúan mal algunos de los negocios de la Municipalidad de San José

No todos los dineros llegan a su destino ni se emplean honradamente

A nosotros los periodistas en ciertas dependencias municipales se nos mira por sobre el hombro, se nos recibe como a extraños como si los asuntos municipales no fueran de la comunidad. Si las secretarías de estado nos ponen todas sus dependencias a las órdenes para cualquier investigación de orden público o noticiosa, no vemos porque no se nos reciba con buenos ojos, no la persona ni el periodista, pues nuestra misión para con el público es un compromiso de honor, tenerlo al tanto de la marcha de todos los asuntos públicos, pues todo que sea público para los empleados de todas las dependencias gubernamentales y municipales y nos pague a nosotros con el favor que le dispensa a la prensa nacional.

La secretaria de la intendencia llamando a una deudora por impuestos de agua etc., esa deudora en esa oportunidad había traspasado la propiedad a una de sus familiares, y para hacer ese traspaso el registro hubo de ponerse al día o sea pagado el primer trimestre del año que termina. Desde entonces las nuevas dueñas han venido dando abonos a un alto empleado de la municipalidad, según la circular de la secretaria de la intendencia, las dueñas son en deber \$ 102.70 y según los libros de la contabilidad, de mano y letra de un empleado de ella, nos da un papel en que reza que la deuda asciende a \$ 187.00. Como podrán observar nuestros lectores, no hay una sola cifra que esté de acuerdo, ni las dueñas lo están puesto que del dinero dado al empleado municipal según la misma circular de cobro, el aludido solo ha entregado \$ 30.00.

Los recientes y sangrientos sucesos que se han desarrollado en la República de El Salvador, vienen a confirmar lo que viajeros y observadores de la realidad salvadoreña habían dicho y escrito con anticipación a lo ocurrido ayer en aquella republica hermana. El derrocamiento del régimen del Presidente Araujo se perfila claramente y a nadie se ocultaba el descontento e impopularidad del hombre y de su grupo, entre el pueblo y los nucleos sociales que le apoyaron para que ascendiese al poder. Era evidente que el Presidente Araujo se había conquistado su impopularidad por su conducta desleal a los principios de justicia y de equidad económica que le sirvieron para construirse su plataforma política en la campaña electoral. En un país de feudalismo cerrado, pequeño, en manos de unos cuantos ricos que han gobernado a su sabor, Araujo enarbó, engañosamente, una bandera de ideales que prometía compensa-

LA REVOLUCION DE EL SALVADOR

Los recientes y sangrientos sucesos que se han desarrollado en la República de El Salvador, vienen a confirmar lo que viajeros y observadores de la realidad salvadoreña habían dicho y escrito con anticipación a lo ocurrido ayer en aquella republica hermana. El derrocamiento del régimen del Presidente Araujo se perfila claramente y a nadie se ocultaba el descontento e impopularidad del hombre y de su grupo, entre el pueblo y los nucleos sociales que le apoyaron para que ascendiese al poder. Era evidente que el Presidente Araujo se había conquistado su impopularidad por su conducta desleal a los principios de justicia y de equidad económica que le sirvieron para construirse su plataforma política en la campaña electoral. En un país de feudalismo cerrado, pequeño, en manos de unos cuantos ricos que han gobernado a su sabor, Araujo enarbó, engañosamente, una bandera de ideales que prometía compensa-

Glosario de la Prensa

COMENTARIOS AL VUELO

Garantizará el nuevo Gobierno los postulados socialistas que el Presidente Araujo y su grupo no supieron sostener y desarrollar como corresponde a un país como El Salvador, por tantos años sometido a la tiranía de un grupo de grandes propietarios y de capitalistas sin moral ni principios? Pronto hemos de saber cuál es el verdadero carácter que afecta el actual movimiento revolucionario.

Tales palabras en boca del señor Presidente de la República, deberían bastar para asegurar una absoluta confianza en el seno de los partidos políticos. Infortunadamente, la realidad de las cosas es muy otra. A don Cleto ya nadie le cree ni el credo, no obstante que su cristianísimo espíritu practica el principio de la no resistencia al mal.

Garantizará el nuevo Gobierno los postulados socialistas que el Presidente Araujo y su grupo no supieron sostener y desarrollar como corresponde a un país como El Salvador, por tantos años sometido a la tiranía de un grupo de grandes propietarios y de capitalistas sin moral ni principios? Pronto hemos de saber cuál es el verdadero carácter que afecta el actual movimiento revolucionario.

LA NO RESISTENCIA AL MAL

Don Cleto vuelve a reiterar al pueblo, por medio de declaraciones por la prensa, su final determinación de observar y hacer observar la más estricta neutralidad del gobierno y de sus autoridades en la contienda electoral que se avecina.

Don Cleto vuelve a reiterar al pueblo, por medio de declaraciones por la prensa, su final determinación de observar y hacer observar la más estricta neutralidad del gobierno y de sus autoridades en la contienda electoral que se avecina.

Y no inspiran confianza las palabras del señor González Viquez, porque ya sabemos lo que sus promesas valen en estos achaques de la política activa. Ya se vio en el caso de don León Cortés y se comprobó en la aparatosa caída de los ministros de la confabulación azul.

LOS PROFESORES PUEDEN AHORA INTERVENIR DELICRETO, EN VIRTUD DEL DELICRETO QUE LES DECLARA CESANTES...

Comenzan a sentirse los efectos de la crisis y de las economías presupuestivas. Por lo pronto los profesores de Estado han sido declarados cesantes. La misma suerte les cumple a otros funcionarios y servidores de la educación pública. Don Justo explica que esta medida obedece al nuevo plan de reducciones que la Secretaría de Educación obligadamente ha de introducir en el presupuesto de egresos que ha de regir en el año próximo venidero. Don Justo, no obstante lo drástico de la disposición, ha querido endulzarlos el paladar a los pobres profesores cesantes, indicándoles que ahora es tiempo que aprovechen en la danza política. Ello equivale a decirles que busquen una rama a que asirse sino quieren que la marea da se los lleve a los apartados lugares, en donde no se come ni se duerme, de la cesantía, perpetua, e indisoluble.

"Critica" Directores: RAMON CALDERA, ANTONIO ZELAYA Administrador: ARTURO FONSECA Teléfonos: Dirección 3240 - Administración 2134

Continúa LA LIQUIDACION DE LA Tienda González Hnos.

Cables de Nuestro Servicio Especial

Se cierra la exposición histórica del vino de Oporto LISBOA, 4.—El presidente de la republica acompañado por su gabinete, ha salido para Oporto a presidir la sesión de clausura de la Exposición Histórica del vino de oporto.

Voto de confianza al gobierno inglés LONDRES, 4.—La cámara de los comunes rechazó la proposición de Churchill criticando la actitud del gobierno en su política India por 369 votos contra 43.

Francia trata de proteger los intereses de su comercio de exportación PARIS, 4.—Ha sido promulgado un decreto destinado a salvaguardar los intereses del comercio de exportación francés en aquellos países que han establecido un régimen de control de las letras y monedas, a fin de forzar esos países a entrar en un arreglo con los acreedores franceses.

La participación socialista en el nuevo gobierno español MADRID, 3.— Los ministros Albornoz y Marcelino Domingo, en declaraciones separadas a los periodistas coincidieron en la creencia de que es necesaria la participación de los socialistas en el nuevo gabinete con el objeto de completar la legislación en que están de acuerdo desde antes de la monarquía.

Probable candidatura de Dawes WASHINGTON, 3.— El general Dawes, embajador en la Gran Bretaña, es señalado por un grupo de republicanos como probable candidato a la presidencia.

LO QUE SE NECESITA ES LA INMEDIATA SOLUCION PARA ENTRAR EN UN PERIODO DE TRANQUILIDAD Y SABER QUE ES LO QUE CADA UNO TIENE, nos dice don Antonio Escarré

Casualmente, hoy en la mañana nos encontramos con el conocido comerciante, don Antonio Escarré con quien conversamos unos momentos de varios asuntos de actualidad bursátil y financiera; el señor Escarré estaba muy lejos de pensar que a estas horas, algunas de sus frases estuvieran ante los ojos de nuestros lectores, que así procedemos porque después que nos despedimos, el vicio de publicidad no lo aguantamos, cuando se trata de un interés público.

El problema prohibicionista en Finlandia HELSINGFORS, 3.— El presidente de la republica ha aprobado la iniciativa del gabinete para presentar a la Dieta un proyecto de ley tendiente a la celebración de un referendun popular sobre la cuestión de las bebidas alcohólicas.

so, de que si se puede hacer la emisión con el respaldo de todos los productos que se exportan con la base del cuatro por uno, bien cabe dentro de las posibilidades económicas del país, dada la estrechez del medio circulante, toda vez que la Caja de Conversión es el control con los billetes y la responsabilidad reforzada con la creación obligatoria creada adrede, lo que no acarrearía gastos de emisión desde que se dice que hay stok de billetes necesarios, lo que viene en la consecución de economía para el gobierno y un bien para el proletariado.

Vestidos para Hombre A LA MEDIDA A \$ 70.00 ALMACEN ROBERT SUSCRIBASE A 'CRITICA'

ELIJA una camisa para su gusto y bolsillo BUSQUE un casimir adecuado en color y calidad a su per... Estos artículos los consigue a precios realmente BAJOS en LA ELEGANCIA PIQUIN SOLANO

GRAN HOTEL COSTA RICA

DOMINGO 6 DE DICIEMBRE A LAS 5 p. m.

Gran Te Danzante de Gala

en honor de la

Srta. MARGARITA ORTIZ ALVARADO

electa Capítana del Kit Kat Club; de las Legionarias del mismo Club y de las Legionarias del Athletic Club

Orquestas Barq'ero y Repetto

NUESTRA SOCIEDAD

VIAJEROS

La boda social de mañana

Procedente de Limón se encuentra en esta capital la distinguida y encantadora señorita Isabel del Barco.

—Regresó de Limón el diputado don Virgilio Chaverri.

—Procedente de Cartago estuvo ayer en esta capital don Carlos Gutiérrez.

—De la zona del Atlántico regresó don Luis Diego Sáenz.

—Procedente de Heredia estuvo ayer en esta capital la bella y distinguida señorita Ofelia Solera.

ENFERMOS

—Mejor de salud se encuentra don Gustavo Gutiérrez.

—Se encuentra enfermo el señor Internuncio Apostólico.

—En vía de restablecimiento se encuentra la estimable señora doña Anita Lara de Pacheco.

—Sigue mejor de salud el niño del hogar Cordero Crocetti, en Cartago.

—Se encuentra completamente restablecida la estimable señora doña Esther Fernández de Luja.

—El Athletic festejará a la señorita Margarita Ortiz.

El San José Athletic, ha acordado organizar en fecha próxima un homenaje a la simpática y bella capitana de la Legión de honor señorita Margarita Ortiz Alvarado. Existe mucho entusiasmo por esta fiesta que dará a las simpáticas son que goza la encantadora dama Ortiz Alvarado, será un solemne homenaje en su honor.

VIAJEROS EXTERIOR

—El agredido militar de la Legión de los Estados Unidos, Mayor Cruce, partirá el martes de la próxima semana para los Estados Unidos a donde irá a ocuparse otro puesto. Anticipamos un venturoso viaje al Mayor Cruce.

—Próximamente regresará de los Estados Unidos el joven Juan María Gutiérrez Alfaro, quien desde hace varios años ha radicado en la ciudad de Nueva York.

—Próximamente llegará a Costa Rica procedente de California la estimable doña Ángela de Mayca.

—Mañana llegará a Limón procedente de Panamá el Ministro de la Gran Bretaña en Costa Rica Mr. W. J. Crosby. El señor Crosby permanecerá dos días en Limón ingresando a la capital en la tarde del lunes. Nuestro atento saludo.

ENFERMO

El conocido deportista don Arturo Aymerich se encuentra deificado de salud. Deseamos su pronto restablecimiento.

SIGUE LA LOCURA EN EL CHIC DE PARIS SU GANGA FORMIDABLE!!!

50%

EN MERCADERIAS A SU GUSTO SOBRE TODA COMPRA

Quedan solamente DOS días!! VENGASE TEMPRANO, SERA MEJOR SERVIDO ESTO NO ES BARATILLO! NO ES CUENTO! ES UNA BARBARIDAD!



Señorita MARY BREALEY AGUILAR

Mañana, en la Iglesia de la Doña Rosita U. de Brealey, por sí y en representación de doña Ester F. de Morales; William Brealey Aguilár y doña María G. de Fournier; Enrique Echeverría M. y doña Mercedes R. de Echeverría; doctor don Emmanuel Jiménez M. y señora Isabel Martín T.; Lic. don Claudio Pinto E. y señora doña Georgina de Castro, doctor don Raúl Blanco Cervantes y señora Carmen Echeverría M.; don José Arturo Morales por sí y en representación de doña Tomé; y doña Rosita Echeverría A.; Lic. don Alfredo González F. y doña Delia de González; Lic. don Amadeo Johanning y doña Elena F. de Morales; Doctor Oscar Pacheco y doña Lupita Velázquez de Echeverría; Prof. Matías Gueez Monte y doña María del Carmen Mata; por sí y en representación de doña Rosalía Morales de Flores; Lic. don Ricardo Fournier Q.; y señora Adriana Echeverría P.; don Jorge Zamora U. y doña

EL BAILE DEL 31

Ayer tarde quedó nombrado el comité organizador del baile social del 31 del corriente en el Teatro Nacional, en celebración del Año Nuevo.

Quedó integrado por los señores don Carlos Lara, don Manuel Francisco Jiménez Ortiz, don Otilio Ulate, don Ricardo Castro Beeche, don José Joaquín Torres, don Abel Robles, don Ricardo Steinworth y don Rubén Esquivel.

El comité iniciará desde esta semana los preparativos de organización; desde la próxima principiarán a circular las invitaciones.

EL CENTRO SELENIO

El grupo de estimables señores y señoritas de nuestra sociedad forman el Centro Selenio, están preparando para el siete del mes en curso, un baile que tendrá lugar a las ocho de la noche en el local del centro, en los altos del Edificio Uguellés. Existe entre el elemento del club y sus amigos gran entusiasmo por esta fiesta que sin duda alguna resulte muy lucida.

"Crítica" realiza una labor patriótica, declara don Vidal Quiros

San José, 4 diciembre 1931. Sr. Director de CRITICA, Pte.

He de agradecer a Ud. la hospitalaria acogida que dispensó a mi proyecto para una emisión, y para que el gobierno asuma por medio del banco Internacional el monopolio de la venta de letras de cambio y de todo efecto de comercio para el transporte y negocio de valores en el interior y exterior del país.

Labor constructiva y patriótica es la que ejecuta su estimable periódico al dar benevolenta acogida a las iniciativas que algún bien pueden producir al país o a sus instituciones de actividad.

La iniciativa que Ud. con manifiesta bondad publicó en su diario, está según lo publica el Diario de Costa Rica, aceptada y puesta en ejecución, por el diputado Villafraña, en la forma de excitativa al poder ejecutivo; y aunque tuvo oposición en el consciente de los explotadores en cambios, pasó y posiblemente, vendrá cristalizada en su proyecto de aquel poder.

De Ud. atto seguro servidor,

VIDAL QUIROS

Siguen las Rebajas EN LA EXPORTACION DE CAFE POR PUNTARENAS

A los que me confíen sus embarques reconoceré \$ 0.50 por Tonelada.

Por ejemplo: Si Ud. embarca 1000 sacos por mi medio (m/m 60.000 K.), fuera de NO PAGARE NADA, recibirá \$ 30.00.

Porque mi AGENCIA, al apretar la crisis, ha resuelto participar a Ud. de la bonificación de \$ 1.80 por T.

HUMBERTO ALVAREZ PUNTARENAS — SAN JOSE — LIMON.

P. D. — Papelería, portes y facturas indispensables, deben reembolsarse.

El proyecto económico de don Jorge Beeche

El diputado don Ricardo Villafraña habló en la sesión de ayer en el congreso de un proyecto económico del joven don Jorge Beeche, activo empleado público. Es halagador que jóvenes de tales capacidades como lo es el señor Beeche, quien hizo sus estudios en Europa, se preocupen por nuestros grandes problemas nacionales y es nuestro deber estimularlos para que publiquen el resultado de sus esforzadas especulaciones.

El otro día publicamos el trabajo de don Alberto Jiménez Rojas, llamado proyecto de emergencia. Nos sería grato conocer en toda su extensión el valioso proyecto de don Jorge Beeche, el cual debe ser muy meritorio desde luego que el diputado Villafraña, desde su curul de la cámara, hizo mención de él.

Encantamos a las personas que se ocupan de estas cuestiones actualmente y que puedan decidir las para que tomen en cuenta las sugerencias de ese joven estudio y preparado. Asimismo lo iniciamos a él para que nos dé a conocer el fruto de sus acertadas labores.

EL ALMACEN RODRIGUEZ

Aacaba de recibir y ofrece a precios sin competencia: HIERRO PARA TECHOS de todo peso y CEMENTO LEON NORUEGO en sacos y barriles JOSE RODRIGUEZ M.

LO QUE SUCEDE A NUESTRO FUTBOL

Por ENRIQUE SOTO GARCIA

En un comentario ayer veíamos al señor don Roberto Mora Umaña, al analizar nuestros valores futbolísticos hace gala de un pesimismo hasta cierto punto justificado; pero yo creo que lo malo no está en lo que él dice o sea que no se cultivan nuestros valores deportivos, sino en que no se le da campo a los elementos nuevos cuando están listos para servir en primera categoría.

Cabalmente, el domingo juegan Libertad y Heredia. La Libertad ha constituido, a fuerza de probar elementos nuevos, un magnífico equipo, un poco falto de cohesión por novato, pero de grandes esperanzas. Así deben hacer los demás equipos; por ejemplo, el Herediano nos ha enechado varios muchachos que son verdaderas esperanzas y deseamos verlos actuar. Eladio debe abandonar la línea delantera y desembarcar varios actores. Eladio debe abandonar la línea delantera y cederle el campo a esos elementos de segunda que hoy velen más que los de primera que han pasado a la historia.

Ciertamente, Eladio siempre es grande, pero no para adelante; en cuanto a los demás, se puede modificar algo la línea de ataque de

jando a Fuentes de interno, y al técnico Braulio de fowar centro, su verdadero puesto, por ser un gran distribuidor y driblador. Como extremos se pueden enayar varios muchachos que han dado gran rendimiento últimamente y así con el resto.

Y lo que decimos de estos dos clubs sepuede adelantar de los días. En realidad no hay motivo para que no juguemos mucho fútbol en el juego nacional y basta amarse a la sabana un domingo para dars, cuenta del inmenso en tusismo que provoca ese deporte en nuestra juventud, desde el niño hasta el hombre maduro.

Ojalá vengán temporadas de vez en cuando para mantener ese espíritu y que los nuestros apañen cada vez más, de modo a llegar a perfeccionar esas cualidades naturales que nuestros jóvenes "sport men" llevan en la sangre desde pequeños.

Pedimos a los teams del domingo que, en honor al público que asistirá numeroso, apañen, nos den una espléndida exhibición de buen fútbol. Ojalá nos puedan recordar aquellas famosas luchas Libertad — Heredia que siempre harán época e nla historia de nuestro deporte.

DON PROSPERO CALDERON RECTIFICA ALGUNOS CONCEPTOS DE UN REPORTAJE PUBLICADO EN UNA DE NUESTRAS EDICIONES ANTERIORES

San José, 3 de Dic. de 1931.

Señores directores de CRITICA,

Ciudad,

Muy estimados señores míos:

Quiero agradecer de ustedes la gentileza de rectificar algunos puntos del reportaje publicado en la edición de la importante edición del jueves de la semana anterior.

Como toda institución tiene su historia, ésta debe ser en absoluto verificada. En el reportaje se da a entender que durante ocho años y medio fui director de la Imprenta Nacional de El Salvador, y no es así: en ese lapso desempeñé la sunderción y jefatura del taller de fotograbado anexo a aquel establecimiento, aunque por dos veces, interinamente, tuve a mi cargo la dirección.

Ya en épocas anteriores había desempeñado la dirección de la misma imprenta: en 1898, en la administración del general Rafael Antonio Gutiérrez y en 1912, 1913, 1914 y 1915, en las del doctor Manuel Enrique Araujo y don Carlos Meléndez. De manera que por tres veces he sido jefe de aquella importante institución. Esta es la verdad histórica, y he querido dejar la asentada así porque en El Salvador pudiera creerse que yo he venido a dar informaciones inexactas.

Con respecto a la pregunta referente a la prensa crítica, debo decir que ya por la primera del tiempo, ya porque muy pocas veces la lei en El Salvador no mención el "Diario de Costa Rica", el que dicho sea en justicia, es un órgano de publicidad que también honra a nuestra patria.

Mucho me ha complacido el reparaquecimiento de la "Prensa Libre". En ese diario inicié ya la construcción del teatro nacional e indiqué el impuesto al café con el que se llevó a cabo la bella obra. Por ello, en ella tengo yo mi granito de arena.

Por aquel entonces redactaba la "Prensa Libre", si mal no recuerdo, el general Francisco Serrano, siendo presidente de la república el ilustre doctor Carlos Durán, quien sin vacilar aceptó mi humilde iniciativa.

Como las revistas semanales, quincenales, etc. también forman parte integrante de la prensa de un país, aprovecho esta ocasión para citar, por su gran importancia la REVISTA DE AGRICULTURA.

Desgraciadamente esta clase de publicaciones no reciben del público el apoyo que merecen.

Dice el reportaje que motiva estas líneas, que yo fundé en El Salvador el "Diario Ilustrado". — No hay tal; no debo haberme explicado bien. En 1912 fui a aquel país de viaje de paseo, a visitar a muchos viejos amigos míos y a estudiar el campo para ver si era posible la publicación de un diario ilustrado, para lo cual contaba con mis conocimientos en el arte y poesía ya un taller de fotograbado. Mi proyecto se frustró y fue entonces que el gobierno del doctor Araujo me instó para que aceptara la dirección de la Imprenta Nacional. En esa época hice efectivo el arte del fotograbado en El Salvador. Ya en 1897 y 1898 lo había practicado cuando publiqué en la capital cuscatleca "El porvenir de Centro America", revista semanal ilustrada que circuló mucho en las cinco secciones del Estado y fuera de él, y en la que colaboraron notables escritores salvadoreños como Rafael Reyes, Alberto Luna, Víctor Jerez, Juan Bertis, Belisario Navarro, Salvador J. Carazo, Belisario Calderón, Francisco Gaviida, Vicente Acosta y otros. También colaboraron los distinguidos escritores colombianos Francisco e Ismaín Gamboa y Juan Coronel, este último en su carácter de redactor de la revista.

Y ya que CRITICA me favorece y me honra con conceptos, inmerecidos por cierto, referentes a mis labores de prensa, me voy a permitir hacer una ampliación de ellas a fin de dejar constancia completa en las columnas de tan importante diario.

En 1892, a mi regreso de Europa, pude de llegar a Guatemala, en donde instalé el primer taller de fotograbado y fundé la revista semanal GUATEMALA ILUSTRADA, ambas con la protección decidida del gobierno del marqués general Reina Barrios.

En esa revista cuya vida fue corta, de poco más de dos años, colaboraron los escritores más notables de aquella hermosa república. En sus columnas alternaron las firmas, con profusión, de don Agustín Gómez Carrillo, padre del gran Enrique; de don Antonio Ba-

Jáuregui, del doctor Ramón A. Salazar — además de literato médico de renombre y diplomático; del historiador español Vaiero Pujol, del gran poeta José Joaquín Palma, de don Ferrnín de Aycoena, de don Felipe Estrada Paniagua y muchos más.

Engañaron también las páginas de aquella revista las producciones de mis compatriotas Justo A. Falcó, Ricardo Fernández Guardia y Aquileo J. Echeverría; éste tenía a su cargo la crónica que titulaba "DE DOMINGO A DOMINGO", que era muy gustada por el público.

Y a propósito de Aquileo y Ricardo, no resisto a la tentación de traer a estas cuartillas un hecho histórico muy simpático: una tarde, en mi cuarto del hotel Central, Ricardo corría unas pruebas de la crónica de la representación de Caballería Rusticana, cuando llegó Aquileo a solicitar de Ricardo el pantalón negro, pues ya había conseguido frac y chaleco, para asistir a una reunión en casa de una familia muy popular en la ciudad de Guatemala. Ricardo indicó a Aquileo que buscara en la cómoda de su cuarto el pantalón y lo llevara. Pocos minutos después el popular autor de CONCHERIAS salió muy orondo del hotel con la prenda de vestir sobre el brazo izquierdo.

Días después Ricardo tenía que asistir a una recepción en la Legación de España y envió a buscar su pantalón. El poeta estaba, como de costumbre, de mala noche, y reposaba en su lecho.

Indicó al criado que buscara POR ALLI el pantalón, encontrando el cual fue llevado a su dueño; pero cual no sería su sorpresa de Ricardo al percatarse de que sus calzones les faltaban cuatro DEDOS de ruedo. El caso se explica fácilmente; siendo el poeta de menor estatura que el historiador, aquel, con la mayor estoidad tomó las tijeras y...zas, salvó la dificultad.

Aquileo gozó de lo lindo aque la noche y Ricardo, después, tuvo que hacer una visita imprevista a la sastrería de Antillón.

Una caricatura que hice en Son sonaté, El Salvador, en 1885, cuando el gran Justo Rufino Barrios decretó la unión centroamericana, andando los años me dió la caída en Guatemala y entonces la revista dejó de publicarse, trasladándose me poco después a mi antigua tierra cuscatleca, llamado por el presidente general Gutiérrez.

En COSTA RICA ILUSTRADA, además de los distinguidos escritores citados en el reportaje, colaboró, como redactor, el licenciado Leonidas Pacheco, nuestro actual ministro de relaciones exteriores, quien con su estilo exquisita didrillo y atractivo a la joven publicación.

En 1891, fundé en esta capital, en asocio del escritor salvadoreño Francisco Gaviida, el diario EL IMPARCIAL. Salí de nuevo para Europa, y cuando regresé la imprenta había fracasado.

A principios de 1904, apareció el primer número de mi revista semanal PAGINAS ILUSTRADAS, en la que colaboraron todos los escritores costarricenses y muchos otros extranjeros. Tuvo de vida más de ocho años y ella me sirvió de propaganda para verificar en Costa Rica los primeros JUEGOS FLORALES el 15 de septiembre de 1909, en los que triunfaron brillantemente Lisimaco Chavarría, Luis Matamoros, Enrique Jiménez Núñez, Manuel González Zaldón, Carlos Gagini, Gonalo Sánchez Bonilla, Solón Núñez y Pablo Viollet Constantain.

Durante algunos meses, los gobiernos de los licenciados Asociación Esquivel y Cleto González Viquez le prestaron su apoyo en la imprenta nacional.

Justo es consignar aquí los nombres de los miembros del cuerpo de redacción que desinteresadamente y con todo entusiasmo levantaron muy alto el prestigio de la revista; doctor Gustavo Michaud, Justo A. Falcó, J. Fidel Tristán, Anastasio Alfaro, Daniel Ureña, Félix F. Noriega, Ismaín Chavarría y León Fernández Guardia.

Mi quebrantada salud me obligó a suspender la publicación de esa revista que tantos esfuerzos y sacrificios me costara, y que ha re presentado, en su género, el único caso de tal longevidad en la América Central.

En cuanto a que En El Salvador he gastado gran parte de mis actividades, ello es muy cierto. Llegué a aquel país hermano a principios de 1882, durante la administración del doctor Rafael Salazar. En ese mismo año fui llamado para organizar y servir las clases de dibujo en los colegios de Santa Teresa y del Sagrado

Corazón de Jesús, de Santa Tecla.

Era subdirector de este último, el sacerdote costarricense Guillermo Rojas, actual arzobispo de Panamá, hombre, como se sabe, de hasta ilustración.

En aquel entonces tuve el placer de ser profesor de hoy distinguido hombre público salvadoreño don Jorge Meindés, actualmente radicado en Costa Rica.

En 1886, en compañía de mis siempre bien recordados amigos Francisco Delgado y Tomás Rivas Prieto, me incorporé en Santa Ana, a la revolución del gran republicano general Francisco Montañez con cuyas fuerzas entré a San Salvador.

En el sitio de Ahanchapan puse to por el general Carlos Ezeta, en donde se encontraba rodeado como comandante de plaza nuestro compatriota el general Federico Velarde, una balía — como decía D. Zenón Castro — me hizo un carño del cual conservo como recuerdo una cicatriz.

De manera que también di a El Salvador mi pequeño contingente de Sangre.

En 1894 organicé con algunos competentes profesores una escuela nocturna de adultos en la importante ciudad de Santa Ana, en la que permanecí hasta 1897. Por esa misma época desempeñé la secretaría de la junta de crédito público que conocí de las pérdidas ocasionadas por la revolución del general Rafael Antonio Gutiérrez. También serví la secretaría de la gobernación departamental y ja de la junta de fomento. Esta me comisionó para entrar en arreglos con el arquitecto español Tomás Mur, quien, en efecto, de Guatemala se trasladó a Santa Ana, en donde ejecutó los planos del bello templo de la metrópoli Occidental.

Tomás Mur estuvo en Costa Rica y es autor de los monumentos a Colón y al padre Las Casas, existentes en la hermosa ciudad de Guatemala.

En esta última permanencia mía en El Salvador, fui profesor del instituto nacional y del colegio García Flamenco de la capital cuscatleca.

Dejo hondos afectos en aquella mi segunda patria, en donde nacieron varios de mis hijos, y su recuerdo se hundirá conmigo en la tumba.

A las anteriores notas he de agregar la de que durante más de un año he desempeñado el cargo de cónsul de Costa Rica en San Salvador, con que me honrará el gobierno del señor González Viquez.

Mis queridos amigos de CRITICA comprendo que el contenido de estas latosas cuartillas solo para mí tienen interés, puesto que lo que con ellas he querido es hacer ver a muchas gentes los motivos que yo he tenido para no considerarme como extranjero en El Salvador, aparte de mi condición de centroamericano.

Ruego a ustedes excusarme, y con las manifestaciones de mi más sincero reconocimiento, aceptar un saludo muy cordial de su atento seguro servidor y amigo,

Prospero Calderón.

El resguardo de La Cruz, detiene y devuelve todo el personal de un circo que venía sin los papeles correspondientes

Por nuestra frontera norte, ya en varias ocasiones y con cortos intervalos de tiempo, está siendo objeto de incursiones para tratar de introducirse al país de manera indebida; hoy los diestros dan noticia de la expulsión de unos indios que por aquella frontera se metieron ilegalmente; en días pasados lo mismo ocurrió con otros nicaragüenses y ayer llegó un telegrama en el cual el resguardo de La Cruz da parte a las autoridades superiores de la detención de diez personas que se metían a nuestro territorio sin los correspondientes papeles que exigen la ley de emigración; esas diez personas son todo el componente de personal del circo Imperial que actualba por las ciudades de Nicaragua y que tiene el deseo de llegar al interior de nuestro territorio para dar varios espectáculos.

Con instrucciones superiores a aquella gente fue devuelta y no se le permitirá la entrada si no se viene conforme la ley, para así después evitar complicaciones.

De la Vida Accidentada y Delictuosa

UN PALASO

Un señor Jiménez todo coraje, de aspecto dulzón, por cosas tanto así de grandes, cosas que no valen un comino, Jiménez con otro que se las da de calzonudo y muy hombre conforme la moda actual, por un quitame esas pajas se lanzaron a las manos y se hicieron un nudo brutal. Uno de ellos vio la cosa muy fea y para librarse de las santas furias de su enemigo, agarró una pala y la desahogó con toda fuerza sobre su contrincante al que le hirió en un brazo; lo que es peor, a la agencia llegaron los hombres con sus testigos, armamentos de guerra y todo... con el agravante de que Bartolo tiene que epilogar la comedia con unos conciliabulos de multa para la junta de educación y todos en paz...

OTRO BRAVUCON

Este bochinche fué en el Paso de la Vacca; este tipo plaeró y dijo a otro sujeto: "primero pasará usted sobre mi cadáver", mordió la brea y escupió; ah, pero este no sabía que su enemigo era de pelo en pecho y más bravo que las gotas de tabasco y... para hacerse pasar le empujó su puñalada y no sólo se hizo paso, sino que dio paso a un juicio que lo tiene a estas horas medio lelo y adurando que en otra no se meterá ni por tática Dios.

CAZA MAYOR

Estos son dos señores todo seriedad, pulcritud y un tanto orgulloso; para varias aclaraciones los necesitaba un juez y al banco donde trabajan les envararon las invitaciones muy atentas primero, después con un poquito de chille y a la tercera con un garrote, una placa y un pito y... no hubo otro remedio llamados a la agencia por

desobedecer las órdenes de la justicia. Con razón dicen que a veces no vale la cruz para el diablo.

UNO QUE QUERIA VOLAR...

Este prójimo es visto por los detectives con cierto cuidado, no es tan malo, pero no es tan bueno que digamos. Pues este tipo supo que en Electrónica la compañía tenía unas cuantas candaditas de dinamita, mechas y tubos fulminantes, y allí dirigió sus precipitados y aligerados pasos. Realmente nuestro héroe que es "un personaje de las novelas cursis" (con perdón de Marín Cañas, de él es la frase que le tomo prestada pero yo mismo se la devuelvo, gracias) tomó las veinticinco candaditas y los alfileres explosivos; por lo visto seguramente ese muchacho pensaba volar los cuarteles o hacer una pesca, intención que le torció la gente de Manjón porque lo atraparon con todo el material bélico.

Aprehensión de una fábrica de licor clandestino

El resguardo fiscal ayer hizo un cumplimiento sin señalar el responsable porque el cuerpo del delito lo tomaron en lugares montañosos donde se hace imposible señalar al culpable. Fué en San Jacinto de Heredia donde el resguardo aprehendió una fábrica completa para la destilación de aguardiente clandestino y un tonel conteniendo doscientos litros de fermentos.

BOCHINCHE CAMPAL

Lo de Manchuria, la revolución china páldo es comparado con lo que en Plaza Viquez se desarrolló; la famosa expedición según las tradiciones legendarias, emprendieron los griegos en remotos tiempos para vengar el ultraje hecho por Paris a Menelao cuando le robó a la bella Elena, es absolutamente nada comparado con aquel bochinche del vecindario antes dicho.

Un niño que pasa, otro que desde una puerta le saca la lengua, una palabra gorda, una pescomada; un hombre que desparta, una vieja que lo insulta, contestación pagada, otro entrometido, otro que se enrola, una dama y un "damo" que violentamente se meten al escenario, mádragos, patadas, pescozadas, garrotazos, gritos, llantos, lágrimas, tierra, sangre, equimosis, vendas, las autoridades, la tranpa hinchada y un pueblo revelto que hoy desfila por la agencia de policía y cuatrocientos testigos, cargos y declaraciones. Y ahora todos en paz y calladitos curándose los chicones y los chiquillos promotores del drama juntos jugando papalotes

EXAMENES Y SESION EN LA FACULTAD DE FARMACIA

Desde el martes dieron principio los exámenes de la facultad de farmacia y posiblemente terminarán en los primeros días de la semana entrante, de aquí al 11; esa labor se está haciendo con tareas laras, principian desde las siete de la mañana y terminan ya en horas avanzadas de la tarde.

Empréstito para una Municipalidad

La secretaria de gobernación presentó al congreso la solicitud que pide la municipalidad del cantón de Mora para adquirir un empréstito de tres mil colones, suma que se invertirá en la reparación de algunas calles y esa deuda será cancelada con un nuevo impuesto creado adrede y en el proyecto presentado a la consideración de la cámara, dicen de una vez que la Inspección de municipalidades no aprobará el presupuesto para el año 1932, sin la aprobación de ese empréstito, pues en ellos ya está invertido el cálculo de esa partida.

Ahora damos contra nuestra propia voluntad, otra voz de alerta y haremos otro comentario amargo por lo torcido del proceder.

Desde hace días a nuestra redacción, en la calle, por cartas, de mil maneras nos informan que la municipalidad es un centro de porpaganda por determinado candidato; al menos un señor Luján tiene que ser de la municipalidad y sólo se ocupa

co; de las cuadrillas se despañan trabajadores no adictos políticamente, de las oficinas ahora en enero se despedirán varios empleados por la misma razón, entre esos empleados está don Juan María Quesada que para reponerlo llevarán otro señor de la hermandad de la municipalidad, mejorándole el sueldo con lo que a otros empleados le rebajan y así un mar de venganzas y de torcidos procederes como si lo que paga la comunidad fuera para que se corrieran caprichos unos pocos.

También sabemos de un municipio, varios asuntos en el mercado municipal y otras cuantas cosas que guardaremos para su oportunidad, para acabar de cultivar ese odio que se tiene gratuitamente, a los periodistas francos, nuestra misión es decir la verdad, y nada más que la verdad. Una medida pertinente del señor González Viquez para demostrar su neutralidad, es suspender los trabajos de emergencia en las obras municipales para evitar abusos.

Notas Deportivas

El domingo en el Estadio se decidirá el campeonato de Primeras Divisiones. Se enfrentan los equipos Libertad y Herediano.

Herediano: Quesada, Jones, Milton, Centeno, Rosabal, Sandoval, Fuentes, Braulio Morales, Chimbolo, Esquivel y Pérez.

La Libertad: Veto, Tash, Saborio, Montero, Porras, Amador, Abarca, Calderón, Jiménez, Gómez y Soto.

Árbitro: Hernán Gómez.

Los cuadros antes mencionados, de primera fuerza, se enfrentarán el domingo próximo en el Estadio Nacional, a las diez horas en juego para decidir el campeonato de primeras divisiones.

Dos de los mejores equipos que actualmente juegan en el campeonato de primera línea, dos viejos rivales se disputarán mañana el triunfo. Los fanáticos

están de plácemes, este juego promete ser uno de los más interesantes de la presente temporada futbolística, las opiniones están muy divididas, los dos equipos tienen un grupo crecido de entusiastas que estarán el domingo en las graderas animando a los jugadores de sus respectivos clubs.

El domingo la afición quedará plenamente satisfecha, en el estadio, dos viejos rivales del deporte costarricense, y en México el glorioso cuadro deportivo Alajuelense, disputándose la gloria futbolística contra el Mexaca. Las noticias de este sensacional encuentro entre el Alajuelense y el Mexaca serán dadas como en los encuentros anteriores desde las oficinas de La Tribuna.

El reembolso del precio de los billetes (boletos) a los concurrentes de la Feria de Primavera de Leipzig 1932

Los compradores concurrentes a la feria de primavera de Leipzig que principará el seis de marzo de 1932, pueden obtener, además de los papeles de identidad que dan derecho a valiosos privilegios, de los delegados del comité organizador de la feria o de las agencias de turismo que se darán a conocer por medio de carteles, una libreta, en la cual los expositores apuntarán los importes totales de los pedidos que les han sido hechos por el poseedor de la libreta respectiva. Al presentar esta libreta en la caja del comité organizador de la feria en Leipzig, se devolverá al interesado el importe de los gastos de ida y vuelta a Leipzig (segunda clase en ferrocarril, primera en vapor) hasta el máximo del uno por ciento del importe total de los pedidos hechos en la feria de Leipzig.

Para pormenores, los interesados pueden dirigirse al Leipziger Messamt, Leipzig, o a la delegación

NO SE OLVIDE PRESENTAR EL ULTIMO RECIBO

AL PAGAR SUS CUENTAS POR SERVICIOS ELECTRICOS, NO COMO COMPROBANTE DE PAGO, SINO COMO REFERENCIA PARA UN DESPACHO RAPIDO Y EVITAR ERRORES. UNA VEZ MAS SUPPLICAMOS A NUESTROS ABONADOS SU COOPERACION AL

RESPECTO
THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT & TRACTION Co., LTD.

CRONICA DE BERLIN

EL PLAN HOOVER

Todo aquel que en este momento escriba acerca de Alemania, y en particular de Berlín, no puede evitar el hablar del plan Hoover. Hasta que se ha sabido el feliz resultado de las negociaciones, todo el comercio y la industria se encuentran paralizados, y la moneda y los valores industriales sufren con estos continuos sobresaltos las más enormes y catastróficas. Y lo peor ha sido la fuga de los valores extranjeros, pues aun después del ofrecimiento de Mr. Hoover, la Reichsbank ha debido dejar partir unos doscientos millones de reichsmark y sólo por el crédito de 400 millones de reichsmark acordado por los bancos extranjeros, no está sino amenguado, pues se puede calcular a unos treinta millones por día los capitales que salen de Alemania, de manera que la Reichsbank ha tenido que mostrar cierta reserva en cuanto a sus créditos a la ciudad de Berlín.

El deporte alemán ha tenido un gran jornada con el triunfo de Max Schmeling contra Young Strupigulista alemán era campeón del

Oliver, y "Peach O'Reno de Ro...
bert Woolsey y Bert Wheeler...
Ivan Ledebef hará otra película...
la adorable Ina Claire será la...
figura estelar de otras más, cuyos...
títulos aún no se han dado a conocer.

William Le Baron, vicepresidente encargado de la producción de la RKO, acaba de salir para Nueva York, donde va a conferenciar con la escritora Fanny Hurst con respecto al escenario de la obra original "Sinfonía de las mil millones" que escribió ella para la Radio y que se editará con un reparto compuesto de estrellas en su totalidad.

Estas actividades indican a las claras que los directores de la poderosa RKO, acaban de iniciar una mejoría gradual en la situación, pues de otra manera no se explicaría el curso de producción se encuentran "Four Grapes" de Irene Dunne y Robert Ames; "Secret Sex" de Richard Dix; "Fanny Hurst" de Fanny Hurst; "Consolation Marriage" de Irene Dunne y Pat O'Brien; "Are These Our Children" escrita y dirigida por Wesley Ruggles.

Las películas que se están preparando son "Marchita" de Richard Dix e Irene Dunne; "Penitence" de Hope Williams; "The Dove" de Dolores del Río; "Ladies of the Jury" de Edna May...

A los suscritores de 'CRITICA'

PARA EL MEJOR SERVICIO

Suplicamos a nuestros suscriptores indicarnos cualquier queja que tengan de la circulación. Para eso llame al teléfono 3240 o escriba al apartado XXII

Colabore a mejorar nuestro servicio

"NOCTURNO"

Alterada y enriquecida el alma de Chopin por la enfermedad, toda su vida elegante y trágica se resintió de aquel amor platónico por María Wadzinck, la amada de todas las horas del insignie artista murfiéndose y sabiendo que se moriría...
¿Cuánto sufriría Chopin tan sóbriamente distinguido, tan cuidadoso de ocultar su mal, tan ardiente por la concusión y el genio que aleteaban dentro de su pecho y sobre su cabeza ideal de sármata, cuando solicitado por la pasión violenta de una mujer bellísima y caprichosa, luchaba con los avances de su terrible dolencia!

Federico Chopin y Armatina Dupin (Jorge Sand) se habían enamorado, y al amarse con delirio avasallador conocieron todas las satisfacciones y las miserias de un amor imposible. Se concibe fácilmente lo que pudo ser aquel romance entre dos seres privilegiados, igualmente marcados por los destellos del genio, atormentados por el afán de salir siempre de lo acostumbrado, como los héroes de su imaginación.

La sangre azul de los Electores de Saxe que corría por las venas de la ilustre escritora, refinaba sus morbosas psicologías, y todo lo que de tierno y poético se desprendía de su alma de sirena, su gaz, voluntariosa y enamorada, embriagaba al autor de las Sona tas haciéndolo dichoso.

Elegida la isla de Mallorca para abrigrar el idilio, se refugiaron en sus bosques de pinos como en un vergel de azafrañes, saturado de calma monástica temblador y argumentado en la luz floral y mística de un crepúsculo italiano donde celebraron sus fastuosas sesiones de opio amoroso, sus fiestas de intenso ensueño, sus orgías de olvido entusiasta...

sica era para el gran señor del tinte melancólico de los matices, el ajeno de los que no quieren beber para olvidar, y el filtro del amor obra en él; era joven, bullia en su mente un mundo de ideas, y en su corazón de tístico un mundo de ilusiones febriles... Fuera, la noche, el silencio; junto al piano alzásele figura de una mujer que escucha embelesada, rozando con sus manos los hombros del pianista pareciendo vivir dentro de una sonoridad que se respira con la vida, y el grave, triste la boca, sutiles los dedos, toca con mimo o con imperio, arrancando a las teclas una música enloquecedora, volante, graciosa y terrible, que con nueve, domina, acaricia, ordena y sorprende para extinguirse después en el apaciguamiento suave de una confidencia de amor, mientras ella, voluble, ligera, atrayente, sees capa con artificios de risa cristalina envolviéndose con el prestigio de su genio y su belleza.

Las notas aladas vibrantes de la gonia, se espesan por aquel hacinamiento de sombras negras como un agua-fuerte fantástico de Meyron... el "Nocturno" solozante traduce el grito del corazón destrozado del poeta maravilloso del ritmo, pronto a cesar de latir, pero que se atarda todavía a lo largo del camino ansioso de entregar se a una amante inexpresable, y nunca encontrará... y cada nota es un rubí, un granate, cuyo reflejo sangriento y supremo brilla sobre la lejana vaguedad de las cimas anegadas en el azul...

No queriendo arrancar del libro de la dicha la hechicera página de la esperanza, y no habiendo hallado en aquella unión el ideal de felicidad soñada, la musa de Indiana tuvo aún arcañes apasionados para calmar las angus

tias de su aristocrático compañero, y el fuego ardió a través de sus hermosos ojos misteriosos y traidores, brotó con vivas llamas raudas abrasando el alma del glorioso hijo de la Polonia sentimen tal y valerosa.

Frio viento azotó la isla pareciendo penetrar en el interior de su morada, soplando sobre la juventud agonizante del músico su blime, sobre el encanto de su vida, sobre su amor... y sintió doze, invalida de un retorno a la existencia, con una especie de victoriosa egoista de triunfo, al volver a encontrarse joven, sensible, amorosa, y por última vez Chopin se sentó al piano como ante su sepulcro para tocar el "Nocturno", luchando su sombría tristeza con inspiraciones fantásticas emociones fogosas, que preludiaban efectos desagradados en su alma dolida al encarrarse con la amarga realidad de la separación.

El canto supremo del Cisma llavado porí a ráfaga, no debía ya oírse más aquella Polonia que lo había adorado, Chopin se moía perfumando su horrible fiebre con claromapr estéril de las violinas silvestres, dormidas en la melodía adorante de la mullerquina, y cuando se apagó la nota que llevó a la inmensidad la expresión deliciosa y desgarrada de su genio inmortall, miró inmortall, miró inmensamente a su amiga, vació y sintiendo que subía a sus labios el horrendo sabor a sangre cayó desvanecido en medio de la estancia, donde lagrimaban los cirios teñidos con los colores del pabellón polaco como principios entusados, comprensivos de los secretos dolores del moribundo; el amor rot, el patriotismo vencido, la enfermedad inexorable.

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.
(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)
VAPOR "CRYNSEN"
7.500 toneladas

Saldrá de Limón para AMSTERDAM con escala en Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Barbados, Plymouth, Havre, Amsterdam y Hamburgo

4 DE DICIEMBRE
LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS
Servicio de Vapores entre Curazao y Maracaibo, dos veces por semana JUEVES y DOMINGOS

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, diríjase a

SASSO & PIRIE SUCS. Agentes Generales
FELIPE J. ALVARADO & Co. SUCS. S. A.
Sub-Agentes en Limón

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos
Jorge, de Emiliano Castillo y Dora Berrocal; Julio, de Juan Soto y Clara Paris.

Tipos de cambio

Nueva York	4065
Londres	1500
Paris	0170
Barcelona	0380
Milán	0220
Bastila	0800
Bruselas	0580
Berlin	0980
Amsterdan	1630

Pasaportes y visaciones

La gobernación de la provincia extendió los siguientes pasaportes: María Adelaida de Vargas, costarricense, para Estados Unidos; Francisco Pescoler Zú, y señora, costarricense, para Bélgica; Guarit, Lal, Bismann, Chatham, Karan, de Puntarenas; Tito Carmona, de Bagaces; señora María Ulloa, de Turrialba.

Entradas en el hospital

Luz Gamboa Mora, de San José; Guillermo Vásquez Muñoz, de San José; Graciela Artavia, de Montes de Oca; Juan Bronte Y., de Heredia; Jorge Solís Guillén, de San José; René Solís Araya, de San Rafael de Escusú; Frutos Mora, de Santa Ana; Juan Zamora Rojas, de San José.

Defunciones

Francisca Villalta Chavarría, de 15 años, San José.

Rezagos

En la central de telégrafos hay rezagos los siguientes telegramas: para Carlitos Gamboa, de San Ramón; Amado Quesada, de Atenas; Raúl Gutiérrez, de San Rafael de Desamparados; Luis Soto, de Jinotepe; Calabuig y Prat, de Puntarenas; Tito Carmona, de Bagaces; señora María Ulloa, de Turrialba.